

# Mulhouse

« C'est une tradition de moderniser les orgues qui profitent toujours des nouveautés techniques des époques où on les rénove... »

Christophe Cailleux, spécialiste des systèmes de gestion informatique et électronique d'orgues

Patrimoine

## L'orgue de Sainte-Geneviève sera « l'un des plus modernes d'Alsace »

En rénovation depuis juin 2023, l'orgue de l'église Sainte-Geneviève à Mulhouse résonnera à nouveau ce dimanche 6 octobre, date à laquelle il sera béni lors de l'office. Une équipe de deux facteurs d'orgues, un restaurateur d'art et un menuisier mettent les bouchées doubles cette semaine pour livrer l'instrument dans les temps.

Ce devait être un simple « relevage », un nettoyage, de petites réparations... « Mais si déjà on y était, on s'est vite dit qu'on n'allait pas seulement lui donner un coup d'aspirateur... Et autant le faire à fond et donner à cet orgue une envergure au-delà de celle qu'il avait jusque-là, et notamment parce qu'il sert à la liturgie mais aussi pour des concerts », explique Sébastien Braillon, facteur d'orgues, aux claviers ce matin-là à l'église Sainte-Geneviève de Mulhouse, place du Printemps.

### Un chantier important

Le facteur d'orgues d'Illfurth, qui entretient l'instrument depuis des années, évoque là la restauration souhaitée par l'ancien président du conseil de fabrique,



Gros chantier de modernisation de l'orgue de l'église Sainte-Geneviève à Mulhouse. Photo M.M.

Charles Hennisé, décédé en 2022, et le projet de rénovation repris par son successeur Marc Schittly. Un chantier qui

aura coûté aux environs de 160 000 € financés par le conseil de fabrique, en attendant un soutien de la Ville.

### Au goût du jour

une donation de 200 000 F en 1890 et un legs de 250 000 F en 1895, à la suite du décès accidentel de leur fille unique d'An en 1850.

L'électricité et le chauffage ont été refaits en 2018 avec la participation de la Ville de Mulhouse, qui a également rénové le parking en juin dernier et financé l'isolation et le nettoyage des vitraux cet été. Le presbytère est refait peu à peu depuis douze ans ; cet été, c'est l'isolation du toit qui a été réalisée.

Cet instrument, c'est un orgue Martin Rinckenbach construit en 1896, en même temps que l'église qui l'abrite. Une église de quelque 500 places, « une taille moyenne » pour l'époque, précise Matthieu Denni, membre du conseil de fabrique de la communauté de paroisses des Rives du Nouveau Bassin et sacristain.

« À l'époque, c'est un instrument modeste, de 19 jeux répartis en deux claviers et pédalier », rappelle Sébastien



Sébastien Braillon, facteur d'orgues, explique comment les soupapes envoient l'air dans les tuyaux. Photo M.M.



Bénévoles et professionnels travaillent de concert. Photo M.M.

Braillon. « Mais il a une histoire chargée ! » L'orgue a été une première fois augmenté en 1934, quand il passe à 37 jeux et trois claviers, « parce qu'il était vraiment petit pour un vaisseau comme cette église... » Puis il connaît quelques modifications dans les années 1950, avant une dernière restauration en 1984, et là, il est un peu diminué et passe à 33 jeux.

### Un combinatoire ultramoderne

« À chaque restauration, il est mis au goût du jour de l'époque. Cette fois, l'orgue va passer en deux étapes à 39 puis 45 jeux. Il est aussi utilisé par le conservatoire pour les exa-

mens et, avec certains professeurs, il servait même aux auditions. Il fallait donc profiter de l'occasion pour y intégrer des éléments plus modernes comme un combinatoire ultrasonique », se félicite le facteur d'orgues. Celui-ci a donc fait équipe avec un collègue spécialisé dans les systèmes de gestion informatique et électronique d'orgues, Christophe Cailleux, basé à Huningue, ravi de cette nouvelle collaboration « assez rare », qui fera de l'orgue de Sainte-Geneviève « un des orgues les plus modernes d'Alsace ».

« Le système existe depuis les années 1980, mais c'est de plus en plus perfectionné ; ça a beaucoup évolué avec le développement du numérique. »

« C'est une tradition de moderniser les orgues qui profite toujours des nouveautés techniques des époques où on les rénove... » Les tirages de jeux et de notes passent désormais par le combinatoire électrique, de la console à l'orgue. « Et aujourd'hui, l'électronique permet d'enregistrer des pièces et l'orgue peut jouer tout seul... Ce qui permet à l'organiste d'écouter l'orgue d'en bas, pour savoir ce que ça donne pour le public », s'enthousiasme Christophe Cailleux.

Stéphane Linder, restaurateur d'art spécialiste du mobilier d'église, s'est occupé de l'esthétique. Il a nettoyé le buffet, ravivé les vernis, repeint les tuyaux de façade en zinc qui datent des années 1930, ceux d'origine ayant été réquisitionnés en 1917 par les Allemands pour en faire des munitions. Enfin, Christian Mosser, menuisier, s'est occupé de la charpente de l'instrument. Et quelques bénévoles de la paroisse n'ont pas ménagé leur peine pour donner un coup de main.

### Deuxième étape d'ici l'été

La première étape de cette rénovation sera saluée par la bénédiction de ce dimanche 6 octobre et l'orgue passera de 33 à 39 jeux. Puis d'ici l'été prochain, le conseil de fabrique a acté une deuxième étape, parce que tout a été préparé en amont pour aller plus loin, à 45 jeux. Avec cette rénovation et les 45 jeux de l'instrument, l'orgue passera tout de même de 2200 à 2800 tuyaux...

● Michèle Marchetti

### ► Sur le web

Une interview vidéo du facteur d'orgues Sébastien Braillon et un diaporama.

### Tout un lustre retrouvé

Matthieu Denni, membre du conseil de fabrique de la communauté de paroisses des Rives du Nouveau Bassin et sacristain, refait l'histoire des travaux que l'église Sainte-Geneviève a connus ces dernières années, contribuant à redonner tout son lustre à cet édifice de 1896.

Sa construction sur un ancien cimetière de la ville a été financée en partie par Geneviève Rogg Haas, comme son époux avait financé celle de Saint-Fridolin, par

NE MANQUEZ PAS

## La RENCONTRE DE L'HABITAT

CONCRÉTISEZ VOTRE PROJET IMMOBILIER :

- TERRAINS LIBRES DE CONSTRUCTEUR
- MAISONS NEUVES
- APPARTEMENTS NEUFS

ISSENHEIM, RUE DE LA FORÊT

ENTRÉE LIBRE

VENDREDI 4/10 > 16H00 À 18H30  
SAMEDI 5/10 > 10H00 À 17H00

Infos : [www.larencontre.immo](http://www.larencontre.immo)




424137800

68E 19 - V1